

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
 Tienda de D. D. Orfila.
 Id. de D. M. Mascaró.
 Id. de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS.

Precios de suscripcion.

Menorca 4 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

En la GACETA nº 349 se lee la siguiente

REAL ORDEN.

Por Real decreto de esta fecha se han adoptado diferentes medidas para la colonizacion y fomento de las posesiones nacionales en el golfo de Guinea. Aun cuando el Gobierno abrigue la conviccion profunda de que empresas de tanta magnitud demandan principalmente para producir todos sus resultados el trascurso del tiempo, lícito es, sin embargo, abrigar esperanzas de obtener desde luego ventajas precursoras de otras mayores, si los intereses individuales comprendiendo su propia conveniencia, íntimamente enlazada con la general, contribuyen á ausiliar la accion del Gobierno, bajo su amparo y proteccion.

En este concepto me dirijo á V. S. á fin de que, dando á la presente circular la mayor publicidad posible, pueda el comercio de esa provincia, con pleno conocimiento, abordar, si creyese serle beneficioso, las valiosas especulaciones á que brinda la poco explotada costa occidental del continente africano. El Gobierno por su parte está completamente decidido á dar toda la proteccion posible á los que con noble arrojo se lancen á empresas poco conocidas aun; pero al mismo tiempo tiene la firme resolucion de dejar á cada particular la responsabilidad de sus actos, única manera de evitar que se cree una situacion artificial y por lo tanto deleznable. Partiendo de este principio, es el objeto de la circular presente dar á conocer las condiciones, tanto favorables como adversas, de las posesiones referidas.

Para garantizar la seguridad individual y la de las propiedades en las islas de Fernando Póo, Annobon, Corisco y sus dependencias de los dos Elobey y cabo de San Juan, como tambien el comercio marítimo en aquellas costas, se envian las correspondientes fuerzas navales y terrestres, y las autoridades que por lo pronto las especiales condiciones del pais hacen necesarias.

Inútil hubiera sido adoptar disposicion alguna si no se aseguraran al propio tiempo comunicaciones fáciles entre la Península y aquellos dominios; con este objeto se establecerá una línea de vapores que hará muy pronto expediciones periódicas.

La isla de Corisco, situada á tres millas de la costa del continente africano y en la desembocadura de los rios Moondah y Gabon, ofrece las ganancias que pueden proporcionar el marfil, el ébano y los palos tintóreos que se estræen por aquellas dos importantes vias. Esta isla carece de fondeaderos que puedan considerarse como seguros. No escede su circunferencia de 15 millas, ni su poblacion de 400 personas, que viven en aldeas de 20 á 30 casas cada una; la temperatura es mucho mejor que en el continente. Produce naturalmente la caña de azúcar, el algodón y la pimienta, y se la reputa susceptible de responder ventajosamente á las mejoras de un cultivo hecho con inteligencia. Los habitantes de Corisco son tan adictos á España, como en el año de 1843 lo demostró su espontánea declaracion de que querian adoptar nuestra nacionalidad; pero aun cuando la raza sea sumisa, pacífica y mas civilizada que las que pueblan á Fer-

nando Póo y Annobon, no puede contarse mucho con ella para un trabajo regular y constante, habiendo que buscarlo en los negros crumanes, que es fácil contratar en el vecino continente africano.

A las inmediaciones de esta isla, y dominando la desembocadura de los dos referidos caudalosos rios, están situados los dos islotes de Elobey, que se distinguen con los nombres del grande y el pequeño; en este último, que tiene un movimiento anual de 15 á 16 buques ingleses y americanos, existen en la actualidad dos factorías, una inglesa y portuguesa la otra. Un comisionado, que por orden del Gobierno visitó la Isla, ha manifestado que los dos rios referidos penetran en el continente, segun las gentes del pais, hasta cien leguas al Este. El mismo comisionado aseguró que habia visto en Corisco colmillos de elefante de 90 libras de peso, vendidos á un ínfimo precio, y tambien se encuentra en aquel mereado madera del arbol tecka, sin rival en las construcciones, y troncos de ébano hasta de cinco pies de altura.

Las condiciones de Annobon son desfavorables, comparadas con las de Corisco y con las de Fernando Póo; aquel suelo está inculto y parece de fertilidad escasa. La raza indigena, si bien no demuestra la ferocidad de sus antepasados, cuando en el último siglo opusieron viva resistencia á que la expedicion mandada por D. Joaquín Primo de Rivera tomara posesion del pais, vive degradada por las consecuencias de la miseria.

Fernando Póo, por el contrario, posee un suelo feraz que se presta á todas las producciones tropicales; tie-

ne buenas bahías, montañas que se elevan á grande altura sobre el nivel del mar, bosques espesos y abundantes en buenas maderas, y brinda considerables y fáciles ganancias al comercio por la situación en que se encuentra, á corta distancia del continente africano y en frente de los cuatro grandes ríos *el Benin, los Camerones, el Bony y el Calabar*, dos de los cuales son brazos navegables del caudaloso *Niger*.

(Continuará.)
J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

De Real orden se ha dispuesto que los maestros de primera enseñanza que regentan escuelas obtenidas por oposicion puedan ser nombrados para otras de igual clase con dispensa de nuevos ejercicios, no excediendo de 4,100 reales el aumento de sueldo que por esta causa debian disfrutar, y llenándose los demas requisitos establecidos por la regla 7ª de la real orden de 10 de agosto último.

—El *Diario de Barcelona* del 27 de diciembre, publica la Real orden recibida por el correo del mismo dia en que se demarcan las zonas militares de los fuertes de Monjuich y la Ciudadela y en que se resuelven otros puntos relativos al ensanche de Barcelona.

—El Gobernador Capitan general de Filipinas participa con fecha 22 de octubre último que no ocurre novedad alguna en aquellas Islas; que su estado sanitario sigue siendo satisfactorio; que en los dias 10 y 18 del mismo mes se habian dado á la vela para el puerto de Touranne, en Cochinchina, los buques españoles *Amistad, Preciosa, Bella Carmen, Bella Gallega y Encarnacion* con el resto de las tropas expedicionarias y efectos de boca y guerra, y que el 19 siguiente habia llegado á aquel puerto, procedente de Touranne, el vapor de guerra francés *Durance*, conduciendo cuatro prisioneros, un Mandarin y otro varon y dos mugeres, cochinchinos.

—El Gobernador Capitan general de Puerto-Rico dá cuenta en 29 de noviembre pasado de que no ocurre novedad alguna en el territorio de su mando, y que continúa sin alte-

racion la salud pública.

—De la *Correspondencia Autografa* del 23 de Diciembre:

Las casas de Moneda de Madrid, Sevilla y Barcelona usarán como unidad de peso el kilógramo y sus fracciones para las operaciones de compra y todas las que se hallen relacionadas con las pastas. Esta medida y la que prohíbe la adquisicion de alhajas, no regirán hasta 1º de enero: desde dicha fecha solo se admitirán monedas nacionales defectuosas.

—Por el ministerio de Gracia y Justicia se han consignado ya á las provincias las cantidades necesarias para todas y cada una de las diócesis de España.

—El proyecto de ley, ó mejor dicho, las bases para el arreglo del Notariado, han sido retiradas por el ministro de Gracia y Justicia del Senado, con arreglo á la ley, que previene que se reproduzcan cada legislatura, los proyectos de ley que penden de la decision de las Cortes. Por lo que sabemos, el señor Negrete trata de introducir modificaciones importantes en dicho arreglo, y aun es posible, que en lugar de bases, presente á la deliberacion de las Cortes la ley completa.

—Se ha mandado que inmediatamente que ingresen en la marina los hombres que la han correspondido de la última quinta, se aumenten los batallones de infantería de marina con un teniente, un sargento segundo y veinte y nueve hombres por cada compañía.

—El vapor *Pera*, perteneciente á la Compañía oriental, ha naufragado cerca de Gibraltar. El *Malla*, que salió de Malta el 14 de diciembre, cuatro dias después que el *Pera*, traerá las malas y pasajeros de éste. La compañía ha enviado el vapor *Ripon* á Gibraltar para que le preste la asistencia necesaria.

—Del *Correo autografo*: Han ingresado en la casa de moneda de esta corte dos millones de reales en barras de plata procedentes de las minas de Híendelaencina y Sierra Almagrera. Dentro de pocos dias se procederá á su acuñacion.

—De *La Época*: Parece que en los últimos dias del mes de febrero se inaugurará el ferrocarril de Zaragoza, pero solamente hasta Guadalajara. Este trayecto se

podrá entonces verificar en poco mas de una hora.

—En la *Patria* leemos una correspondencia fechada en Buenos Aires á 28 de octubre, de la cual tomamos estos párrafos:

«En esta reina completa tranquilidad y la situacion mejora. El crédito público está bajo muy buenas bases; se crean grandes empresas mercantiles; en la capital se ha establecido una compañía de seguros marítimos con el capital social de un millon de pesos fuertes; en los productos de Aduanas se nota un sucesivo aumento.

Las Cámaras han aprobado la garantía de un siete por ciento concedida por el gobierno á los concesionarios del nuevo camino de hierro de San Fernando; tambien han autorizado á los Ayuntamientos de distritos rurales para vender los bienes de propios que tengan disponibles, destinando el producto á mejoras públicas de su distrito.

La Sociedad de beneficencia ha procedido con general entusiasmo á la inauguracion de una Casa de Caridad.

El gobierno de Buenos Aires, en el cual tienen eco todos los deseos justos y legítimos, se ha apresurado, accediendo á una solicitud del marqués de Forbin Janson, á conceder á la proyectada línea ó servicio de vapores de Marsella y Burdeos las mismas ventajas de que gozan los vapores ingleses.»

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

El movimiento que ha habido en este puerto, durante el año de 1858 ha sido el siguiente:

Entradas:

41 buques de guerra españoles con 4455 trip., 39 cañones y 2939 pasajeros; 7 id. id. extranjeros con 1739 trip., 144 cañones y 811 pas.; 95 id. mercantes españoles que miden 20,256 toneladas, procedentes de América con 1149 trip., 321 pas.; 45 id. id. que miden 2019 ton., procedentes de puertos extranjeros con 335 trip. y 330 pas.; 123 id. id. de cabotage que miden 8296 t., con 1333 trip. y 2595 pas.; 56 id. id. menores que miden 849 t., con 250 trip. y 136 pas.; 7 id. de extranjeros con carga, que miden 1728 t., con 74 trip. y ningun pasajero; y 31 id. id. en lastre, de tránsito que miden 7713 t., con 356 trip.

y 26 pasajeros.

Los 38 buques mercantes extranjeros que resultan entrados, corresponden á las banderas siguientes: 2 austriacos, 5 franceses, 2 suecos, 2 toscanos, 1 napolitano, 3 americanos, 11 ingleses, 1 venezolano, 4 griegos, 4 sardos, 1 noruego, 1 ruso y 1 holandés. Las embarcaciones de recreo inglesas van comprendidas en los buques de guerra extranjeros. En los españoles de cabotaje están incluidos los de cruz, y en los menores los latinos que no llegan generalmente á veinte toneladas. De los buques menores que hacen el tráfico en la costa de esta isla, no se hace mención en ninguna parte.

De los 375 buques que figuran haber anclado en este puerto, han sido admitidos con cuarentena 108 españoles y 24 extranjeros, y sin ella lo han sido 222 españoles y 24 extranjeros.

Salidas:

11 buques nacionales de guerra; 7 id. extranjeros de id.; 264 id. mercantes españoles con carga; 72 id. id. en lastre; 25 id. extranjeros con carga y 8 id. id. en lastre, que forman un total de 387 buques.

Se acaba de descubrir en Grecia cerca del monte Athos, un precioso manuscrito que data del siglo tercero. Es un tratado de gimnástica escrito por el filóso-

fo Filostrato, el mismo que escribió la vida de Apolonio de Thyana.

El canon chino, que acaba de colocarse delante del cuartel de los Inválidos, lleva las dos inscripciones siguientes: — «Fabricado en la provincia de Kiang Si, el cuarto mes del año veinte y uno del reinado del Emperador Tao Kouan.» (Esta fecha corresponde á nuestro año 1841). — «Fundido por Fo-Tchu, en la fábrica de la provincia de Kouand-Toung (Canton).»

J. Hospitaler.

PARTE COMERCIAL.

MERCADO DE MAHON.

Trigo xexa (candeal) Cuartera.	Rs. 72 á 74
Id. extranjero	60
Cebada.....	40
Garbanzos.....	100
Habas.....	60
Queso.....	Quintal. 300 á 340
Leña.....	5'34
Carbon.....	16'71
Lana.....	160

Caldos.

Aceite.....	Cuartan. 20
Vino tinto.....	Corter. 8 á 10
Aguardiente.....	Cuartin. 60

Carnes.

De vaca.....	libra de 36 onzs. 4'24
De carnero id. id.	5'34
De cerdo... id. id.	6

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Ceferino y Luciano y compañeros mártires. San Luciano fué natural de Samosata en la Siria. Instruido primero en la religion de Jesucristo por el apostol San Pedro, dió principio á las funciones de su apostoiado en Italia, donde convirtió á muchos gentiles á la fé. Sus conquistas le depararon una cárcel, de la cual libertado por algunos cristianos, pasó á Beauvais en las Galias, en cuya ciudad, despues de haber sido azotado varias veces, fué degollado.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace a visita á Ntra. Sra. de los Dolores en la iglesia Parroquial de Santa Maria.

Santo de mañana.

San Vidal mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 21 m. y se pone á las 4 y 53 m.

La luna sale á las 7 y 45 m. de la M. y se pone á las 9 y 1 m. de la N.

— 64 —

pedagogo: por fin lo halló y se adelantó hácia él exclamando con énfasis:

— Vaya, sabio guía, nuestros corceles se impacientan:

Quadrupedante putrem sonitu quatit ungula campum.

Si el caballero quiso espresar con aquella cita el piñar de sus corceles jamás alusion alguna fué mas falsa, pues los pobres animales, llenos de fatiga, estaban fijos como postes y de seguro no se moverian á no ser por el látigo ó la espuela. Pero al oír hablar la lengua de su autor favorito Eusebio Noel perdió la cabeza. Su fruncido rostro se desarrugó y tendiendo al caballero una huesuda mano le dijo con infantil alegría:

— Oh! ¿con que sois un hombre de letras? ¿conoceis á Virgilio? ¡Alabado sea Dios! *Boni quoniam convenimus ambo.*

Despues de aquel afectuoso cambio de latin los dos hombres se hicieron los mejores amigos del mundo y se pusieron pausadamente en marcha hablando de Virgilio, y hasta de Ciceron, personajes á quienes nunca habia conocido mucho el caballero y con los cuales estaba además reñido desde hacia largo tiempo.

Sin embargo no perdía de vista su objeto principal, que era hacer entrar á su guía en el capitulo de Martin Simon. Viendo al cabo de algunos instantes que el pedante no parecia dispuesto á esplicarse sobre aquel punto sin una provocacion le interrumpió bruscamente en medio de una tirada sobre la felicidad tan antiguamente elogiada de los agricolas.

— A propósito de agricolas, le preguntó, ese señor Martin Simon, el buen hombre que estaba aquí hace

— 64 —

él; un pais en que hay minas de oro.

Al escuchar aquella palabra, que el digno Eusebio no creyó acaso pronunciar, y que se le escapó sin duda en medio de su secreta preocupacion, Martin Simon se estremeció y miró vivamente hacia el lado de los jóvenes á fin de asegurarse de si habian oído al institutor. Ernestina y el caballero se hallaban á algunos pasos ocupados en contemplar el paisaje. El montañés echo á Noel una mirada amenazadora y le dijo en voz baja:

— ¿Sois en efecto idiota, señor maestro, y quereis decididamente atraer sobre nosotros con semejantes absurdos todos los bandidos que hay en Francia? Ya sabeis que los sabios que cayeron sobre nuestro pais como una bandada de cuervos reconocieron que nuestras montañas no contenian ni el oro suficiente para hacer las pequeñas crucejillas que usan las doncellas del valle del Guisanne.

El maestro de escuela levantó lentamente la cabeza con aire de admiracion.

— ¿He hablado algo? murmuró; ¿he dejado escapar alguna sospecha? Señor, os suplico que me repitais lo que he dicho.

— Habéis pronunciado palabras imprudentes, replicó severamente Martin Simon; pero no hablemos mas de eso y ya que estamos solos decidme pronto el recado que os dió mi hija para mí... Supongo que habreis recobrado por fin la memoria.

El institutor se sonrió con aire de inteligencia.

— Pues bien, contestó, se dice que Raboisson ha vuelto á aparecer en el pais y que se halla dispuesto á pasar al Fin del-Mundo de un momento á otro.

ORDEN DE LA PLAZA
del 7 de Enero de 1859.

Servicio para el 8.

Gefe de dia: D. Antonio Arriela y Durán, comandante graduado, capitán del Batallón cazadores de Arapiles n.º 11.—Parada, Burgos y Figueras.—Hospital, Burgos.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Malta en 20 dias bergantin griego Aghias Elefterios cap. E. G. Elefterios con 11 trip. y granos para Cadiz.—En cuarentena.

Buques despachados.

Para Barcelona fragata esp. Henriqueta Hamel de 452 t., cap. D. Manuel Labrador con 19 trip. 6 pas. algodón y harina.

Buques salidos.

Para Valencia laud esp. San Buenaventura de 23 t., pat. Jaime Gomila con 4 trip. 1 pas. y 150 cerdos.

Para Arens polacra inglesa Angelita de 212 t., cap. Juan Bautista Abela con 11 trip. 1 pas. y cereales.

Para Alicante polacra napolitana Al-

ma de 539 t., cap. Nicola Mancino con 11 trip. y trigo.

Para Tarragona polacra sarda Alessandro de 195 t., cap. Felipe Vallebona con 11 trip. y cereales.

ANUNCIOS.

Se vende el predio Lloch de Monjes situado en el termino de Ciudadela propio de D. Jaime Arguimbau.

Para su ajuste dirigirse á su dueño.

PÉRDIDA.

Se suplica á la persona que hubiese hallado un brazalete de oro esmaltado, rodeado de perlas y en el centro un rubí, que se extravió en la noche del jueves, pasando por la calle de S. Jerónimo (a) tret hasta el teatro, lo presente en esta imprenta donde le darán las gracias y 80 rs. de gratificación.

SIRVIENTA.

Hace falta una que esté versada

en su servicio y tenga buenas cualidades. Informarán en esta imprenta.

LAS NOVEDADES,

DIARIO LIBERAL.

El periódico de mayores dimensiones y el mas barato que en Madrid se publica.

Condiciones de la suscripcion.

A la edicion grande.—Un mes, 17 rs., tres meses 46.

A la edicion mediana.—Un mes 9 rs. Tres meses, 22.

Se suscribe en casa de D. Domingo Orfila.

EL TEATRO,

Revista de literatura y bellas artes.

Se publica todos los domingos en Barcelona, siendo su precio en provincias, de 5 rs. al mes y 14 en tres meses.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 — 40.

— 62 —

Martin Simon dejó escapar una maldicion por entre sus apretados dientes.

—Ya comprendo porqué mi hija os ha enviado á advertirme la reaparicion de ese hombre en nuestras montañas, dijo precipitadamente: es preciso que me dirija á casa lo mas pronto posible á ver si ha tenido la audacia de presentarse en ella á pesar de sus promesas; mi pobre Margot podria hallarse en un mortal embarazo. Vos vais á conducir á esos jóvenes á la aldea, pero lo mas lentamente posible; quiero tener tiempo de alejar á ese miserable. Sobre todo, maese Eusebio, tratad de conservar á su lado tanta presencia de ánimo y tanta lucidez como mostrais en este momento: probablemente os harán preguntas respecto á mí; en ese caso contestadles lo que todo el mundo sabe, lo que cualquier otro habitante del pais podria decirles en vuestro lugar; pero guardaos de añadirles mas. Cuidado!

—Y vos, señor, dijo el maestro de escuela inclinándose humildemente, no olvideis mis avisos. ¿Persistís en recibir en vuestra casa á esos desconocidos á pesar del funesto presagio del *Quis novus hic nostris?*

Martin Simon sin escucharle se acercó á Marcelino y Ernestina, que hablaban confidencialmente á algunos pasos.

—Mis buenos amigos, les dijo tratando de dulcificar la inquieta expresion de su fisonomía, acabo de saber una noticia que me obliga á precederos al Fin-del-Mundo. Me parece que ya no correis ningun riesgo. Seguid al señor Noel, que os enseñará el camino; yo voy á dar órdenes para que seais recibidos dignamente. Adios; dentro de dos horas nos volveremos á ver.

Pronunciadas aquellas palabras se llevó la mano al

— 63 —

sombrero, hizo una imperiosa seña al maestro de escuela y comenzó á subir la cuesta del valle con toda la rapidez que podia dar á su caballo en un camino áspero y escabroso.

En el primer momento el caballero de Peiras y la señorita de Blanchefort no supieron si debian quejarse ó felicitarse de la súbita partida de su misterioso amigo. Sin embargo Marcelino comprendió que con un hombre tan distraido como el anciano dómine le seria fácil antes de aceptar la hospitalidad de Martin Simon obtener todas las aclaraciones que pudiese desear acerca de aquel enigmático personaje. Ernestina, menos habituada aun que el caballero á la vida aventurera, experimentaba tambien un vivo deseo de conocer mejor que hasta allí á aquel á quien habia dado sobre sí los derechos de un padre. Los jóvenes pues vieron sin inquietud aquel accidente, que les permitia satisfacer por fin su ardiente curiosidad.

El maestro de escuela por su parte no sabia que continente guardar al lado de los dos desconocidos, cuya llegada al fin del mundo contrariaba, como ya sabemos, sus secretos proyectos, y recordando las apremiantes recomendaciones de Martin Simon su único pensamiento era ocultar á los extranjeros lo que se queria que no supiesen. Estaba pues bastante embarazado y no osaba acercarse á los que debia servir de guia, contentándose con echarles de tiempo en tiempo algunas ojeadas por lo bajo y murmurar algunos versos latinos análogos á su situacion. Al propio tiempo el caballero, que conocia la importancia de conciliarse el afecto del dómine, buscaba tambien en la memoria un verso de Virgilio para lisonjear la manía del